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摘 要院 主要采用问卷调查法和访谈法袁对 300 名外籍人士进行了问卷调查以及对 32 名在

沪外籍人士进行了深度访谈袁从上海体育文化的整体印象尧国际赛事举办情况尧社区体育设

施配备情况尧市民体育参与情况尧建设中存在的问题和建议等方面袁了解了生活在上海的外

籍人士对上海城市体育形象的一些看法袁从而为进一步推进上海全球著名体育城市的建设

提出对策建议遥
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By the means of questionnaire and interview, 300 expatriates in Shanghai were surveyed by question-

naire and 32 foreigners were interviewed. From the general impression of Shanghai's sports culture, the host of

world events, the equipment of the sports facilities in the communities, the sports participation of Shanghai citi-

zens to the existing problems and suggestions, the interviewees gave their opinions on the urban sports image of

Shanghai. Some relative suggestions are put forward in order to further constructing Shanghai into a world-fa-

mous sports city.

expatriate in shanghai; shanghai; world-famous sports city; opinion

收稿日期院 2016-06-21
基金项目院 上海市体育社会科学决策咨询项目渊TYSKYJ2015103冤遥
第一作者简介院 陈珊袁女袁博士袁副教授袁硕士生导师遥 主要研究方向院体育文化比较研究遥 E-mail:katiechencn @aliyun.com遥
作者单位院 上海体育学院 新闻传播与外语学院袁上海 200438遥

上海建设全球著名体育城市的国际准则
———基于在沪外籍人士的访谈报告
陈 珊袁洪金涛袁徐 悦

当今体育在对于提高城市综合实力尧提升城市文化等

方面具有重要的战略发展地位遥 2002 年上海市人民政府

制定叶关于加快上海体育事业发展的决定曳渊沪委也2002页14

号冤中把野将上海建成亚洲一流体育中心城市冶作为上海市

体育事业发展的主要目标遥 2007 年上海市体育局在叶上海

市体育发展野十一五冶规划曳的通知渊沪体法也2007页123 号冤
中明确提出了把上海市建成国际体育知名城市的设想袁
2015 年袁上海出台的叶上海市人民政府关于加快发展体育

产业促进体育消费的实施意见曳中袁明确了上海体育产业

未来 10 年的发展目标袁 首要的便是建设全球著名体育城

市 [1]遥 上海建设全球著名体育城市袁也是上海对城市体育

形象在国际范围内的定位袁这种定位应该是一种渊国际社

会冤关系袁一种城市在国际社会内通过互动过程中所形成

的相互承认尧认同的关系遥很显然袁城市体育形象的形成是

城市特征的自我设定与国际社会的社会承认两方面的结

合 [2]袁换言之袁城市体育形象是基于国际社会承认之上的

城市体育特点的自我设定遥 一旦脱离他国或国际社会承

认尧认同袁就形不成国际的城市体育形象遥 因此袁对外籍人

士心中上海城市体育形象的研究是十分必要的袁尤其是生

活和工作在上海的外籍人士的看法对于体育形象的建设

是有意义的遥
建设全球著名体育城市的标准是什么钥上海体育城市

建设现状如何钥与国际知名体育城市之间的差距在哪里钥上
海要建设成全球著名体育城市的机遇与挑战有哪些钥建设

策略是什么?本研究从在上海生活的外籍人士的视角较为

真实地折射出上海城市体育建设的方方面面袁归纳他们对

于上海全球著名体育城市形象建设的意见和建议袁为上海

全球著名体育城市形象的战略举措提供可参考的意见遥

2015 年3-7 月袁 采取了调查问卷和深度访谈两种方

式袁对 300 名外籍人进行了问卷调查袁并对 32 名在沪外籍

人士进行了深度访谈遥问卷内容包括 47 个问题袁内容包括

外籍人士在沪体育参与情况尧对体育场馆建设尧竞技体育尧
体育媒体尧大众体育尧体育产业尧体育文化的看法共 7 个方

面遥问卷分为 4 个部分院一是调查受访者的个人背景袁形式

有单选题尧多选题曰二是调查受访者的体育参与习惯袁形式

也是单选题或多选题袁三是对上海著名体育城市形象建设
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方面的调查袁由于这个部分的调查是对外籍人士的主观态

度和观点的调查袁 因此采用了 Likert 量表的方法进行测

量袁最后是上海和他们家乡的对比袁采用了开放式问题遥
接受问卷调查的外籍人士的基本结构是院国籍袁亚洲

周边国家占 52%袁欧洲 20%袁北美 15%袁澳大利亚和新西

兰 5%袁其他 8%曰性别袁男性占 64.66%袁女性占 34.34%曰年龄袁
25 岁以下的占 31.03%袁25～ 35 岁的占 56.90%袁35～ 45 岁

的占 12.07%曰教育程度袁拥有研究生学历者占 50.86%袁大
学学历的占 45.69%袁高中以下占 3.45%曰职业袁企业及机

构职员 12.07%袁教师 29.31%袁留学生 28.45%袁企业高管

12.07%袁其他 10.34%遥接受我们深度访谈的外籍人士共有

32 位渊见表 1冤遥
表 1 深度访谈的外籍人士名单

大多数外籍人士对上海的总体印象非常好袁认为上海

是个适宜居住的城市袁体育环境还是非常好的遥

越南人范玉灯评价院野上海袁舒服袁宽阔袁是理想的城

市遥 热带城市袁户外活动少袁不是特别热的时候才能活动袁
而这里天气好遥教育方面袁课堂运动做得好袁上师大篮球场

全天都可以玩袁大学生运动意识很好遥 冶
澳洲人 Patrick院野我喜欢上海袁上海很棒遥 上海的一些

设备和器材都很棒遥 冶
英国外教 Alan院野整体上上海是一个居住起来令人激

动的地方遥 成为这座城市的一部分袁所有的事物都越来越

快遥 特别是在浦东建立的美轮美奂的高楼大厦袁这是上海

发达的标志遥 我知道有许多体育赛事每年都在上海举行袁
像是网球大师赛袁甚至足球方面也做得不错袁比如上海申

花袁你们有许多很棒的球员遥 冶
Raul院野这是一个很棒的城市袁人很多袁很热闹遥 除了污

染外袁我很喜欢这座城市遥上海的网球发展得很快袁趋势不

错遥 现在有越来越多的人加入到了这项运动中了袁而且人

们愿意去学习袁愿意参加网球课程来得到提高遥 所以上海

的发展地不错遥 冶
美国姑娘黛比院野我很喜欢这座城市浴我认为这里可以

做很多有意思的事情袁这里的人也很热情遥 我也做了许多

包括去外滩尧豫园旅行等有趣的事情遥
韩国人李亨基院野我觉得其实上海已经发展得特别好袁

比我当初想象得要好袁上海人对我们也非常善良遥 毕竟是

国际金融城市袁规模很大袁基础设施也比较好遥 冶
澳洲人 Patrick: 野很好啊袁我蛮喜欢的遥 觉得很热闹袁

有很多事情可以做遥 冶

举办国际性重大体育赛事对提升城市的国际影响力

是重大的袁许多国际知名体育城市都是这样做的遥这些年袁
上海引进了 F1尧网球大师赛尧田径黄金大奖赛尧斯诺克大

师赛尧汇丰高尔夫公开赛尧国际马拉松等一系列国际性赛

事袁野目前袁上海举办的国内尧国际赛事基本稳定在 75 场左

右 / 年袁其中国际赛事有 35 场 / 年冶[3]遥 这些赛事的成功举

办野改善和提高了城市形象尧促进了文化的交流和融合袁增
强了城市的凝聚力尧 提升了城市文化的吸引力和辐射力尧
提高了市民的文明素质等冶[4]遥 罗马尼亚网球教练 Raul 也

有同样的想法院野现在国际上热爱网球这项运动的人数在

增多袁ATP 大师杯赛在网球界算得上是一场比较重要的赛

事袁上海举办这样的赛事能吸引更多人的注意力袁让更多

的人了解上海这座城市袁所以上海举办大师赛有助于培养

市场袁推销上海遥 冶
在调研的 300 名在沪外籍人士中袁 在接受调查的外籍

人士中袁超过半数的人渊57.76%冤表示经常观看体育赛事遥 对

于上海举办的这些国际性赛事袁 有 41.37%的外籍人士认为

赛事类型还可以袁在数量上认为野不再需要引进更多的不同

类别的赛事冶遥 日本留学生 Kie 提到有很多赛事在家乡时都

听说过袁但没有机会看到袁很高兴在上海看到了遥 观看过赛

事的受访人员中观看过 F1 和 ATP 的外籍 人士 最多

渊20.69%冤袁其次是上海国际马拉松渊12.94%冤尧斯诺克渊7.76%冤尧

序号 采访对象 国籍与社会职务 

1 Inka Tuononen 芬兰 专业瑜伽老师 

2 柳智允 Liu Jiyoon 韩国 上体留学生 

3 菊地贵志 日本 硕士研究生 

4 黛比 美国 复旦留学生 

5 Kie 日本 上体留学生 

6 Rual 罗马尼亚 网球教练 

7 精灵 意大利 上体留学生 

8 辛志训 韩国 留学生 

9 Gao 泰国 泰拳教练 

10 Ming 泰国 大学生 

11 Brandon 美国 英孚教师 

12 Marvin 美国 英孚教师 

13 Michael Fischer 美国 留学生 

14 Fanantenako 马达加斯加 足球教练 

15 Kelly 韩国 翻译员 

16 Danny 美国 上体留学生 

17 阿妮莎·塞舌尔 毛里求斯上体乒乓学院学生 

18 安东尼 博茨瓦纳  上体运科学生 

19 林艳华 泰国 复旦大学硕士 

20 Alan 英国 教师 

21 林伟大 泰国 留学生 

22 李亨基 韩国 留学生 

23 Partick 澳大利亚 模特 

24 David 英国 本科生 

25 范玉灯 越南 上师大留学生 

26 Maarten& Merijn 荷兰 superyacht 公司创始人 

27 奥利奥 英国 教师 

28 Mike 非洲 留学生 

29 钟正修 马来西亚 公司白领 

30 何塞 西班牙 足球教练 

31 杰瑞﹒托马斯 美国 国家体育科学院院士 

32 Joshua Newman 
美国  美国佛罗里达州立大学体育管

理系副主任 
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国际田联黄金联赛渊4.31%冤尧亚洲极限运动渊13.79%冤尧其
他赛事 渊1.72%冤遥 美国姑娘黛比还参加过 2014 年上海马

拉松的半程跑遥 她认为那是一次特别棒的经历遥 野我很激

动袁当时有很多的人过来替参赛者加油袁让我度过了一段

难忘的时光遥冶赛事服务是外籍人士表示最满意的遥访谈时

芬兰瑜伽教练 Inka Tuononen 对上海举办大型赛事的组织

能力十分赞叹院野他们有条不紊并且不慌不乱地将人疏散

到了地铁袁真的让人很惊叹冶遥韩国留学生李亨基比较了首

尔和上海认为院野大部分的比赛首尔也有袁基础设施也差不

多袁但是上海的体育规模会比较大袁观看的人也比较多遥 冶

上海市这些年野已经建立了涵盖健身组织尧健身设施尧
健身指导尧宣传教育尧竞赛活动尧体质测定等六大服务保障

体系袁形成了以社区为重点袁市尧区县尧街道渊镇冤尧居渊村冤
委会四级体育健身体系和以街道尧乡镇尧居委会全覆盖的

市尧区县尧街道渊乡镇冤和居委会渊村冤四级体育设施网络冶[5]遥
根据 2014 年袁上海市政府发布的叶2014 年上海市全民健

身发展公告曳里面所述院野2014 年袁本市市尧区两级政府全

民健身工作围绕加强全民健身工作制度化建设尧推进公共

体育服务设施常态化建设与管理尧加快全民健身活动社会

化运作等目标扎实推进袁不断创新遥 当年袁市政府批准叶上
海市公共体育设施布局规划渊2012-2020冤曳曰市体育局制定

实施叶上海市社区体育健身设施建设和管理办法曳叶上海市

社会体育指导员管理试行办法曳 等规范性文件噎噎2014

年袁市尧区两级政府加大了对全民健身工作的投入袁人均全

民健身日常工作经费为 14.1 元袁 较 2013 年增长 33.1%袁
经费主要运用于公共体育设施的改扩建与管理尧耶30 分钟

体育生活圈爷的建设尧全民健身赛事和活动的开展尧科学健

身指导和实施市民体质监测等袁有效地满足了城乡居民多

层次的体育需求冶[6]遥由于政府资金的投入袁野2014 年袁本市

新增体育场地面积 467 095.8 m2袁 人均体育场地面积达到

1.74 m2遥 当年全市新建成百姓健身步道 63 条袁新增步道

面积 90 193.1 m2曰 建成百姓健身房 21 个袁 超额完成市政

府实事工程任务遥 此外袁本市还新建了 352 个社区健身苑

点尧31 个社区公共运动场尧6 个百姓游泳池遥崇明县试点建

设自行车绿道袁率先完成 23 km 陈家镇自行车绿道示范段

建设遥 截止到 2014 年底袁 本市共建有百姓健身步道 264

条袁覆盖 158 个街镇袁社区覆盖率达到 76%冶 [6]遥 从对外籍

人士的调查来看袁他们对于政府的投入是比较满意的遥
在沪的外籍人士也会经常参加体育锻炼遥在接受调查

的外籍人士中袁39.7%每月在健身场馆活动一次袁 有 29%

是每周一次袁9.48%是一次也没有遥
接受调查的外籍人士的活动场所选择最多的是在学

校或者工作单位的体育场渊32.14%冤袁其次就是社区体育

运动场地渊25%冤遥 有 46.43%的外籍人士认为社区设施配

备良好遥 对于社区体育设施的维护袁有 46.43%的外籍人士

表示满意遥 在接受调查的外籍人士中袁有 14.29%选择在公

园或者马路上运动遥 43.18%的外籍人士表示对目前上海

建设的自行车道情况比较满意遥
罗马尼亚网球教练 Rual 居住在嘉定区袁 他经常会去

参加锻炼袁他认为院野像公园尧街道的健身跑道这些都属于

公共运动设施袁其他的我不清楚袁但就嘉定这边来说还是

相当不错的遥 也去过几个体育馆袁配置都很高冶遥
美国外教 Brandon 经常在公园体育锻炼袁 他的看法

是院野我很喜欢公园袁 就体育锻炼的目的来说袁 它们很好

了遥我看到有篮球场袁更常见的是跟篮球相关的设施袁还有

用来散步的跑道遥 冶

2002 年袁上海市政府提出了野人人运动计划冶野花钱多

健身袁省钱少看病冶野运动让生活更美好冶和野我运动袁我健

康冶等口号袁并积极推动野人人运动计划冶袁颁布了我国第

一部全民健身地方性法规 叶上海市市民健身条例曳遥 2014

年上海市经常参加体育锻炼的人数比例为 40.4%遥 在

2014 年袁参与比赛和观看比赛的人数在比例上都有提高遥
例如院野2014 年袁在本市举办的 6 573 场渊次冤全民健身活动

和赛事中袁参与人数达到 200 人以上的占到 21.4%遥 值得

一提的是袁2014 年上海市民体育大联赛共举办各类赛事

3 810 场袁吸引了近 148 万名市民参赛冶遥 观看比赛的人数

也逐年上升袁野其中 F1 上海站和网球大师赛现场观众人数

达到创纪录的 18.5 万人次和 3.7 万人次冶遥 而且袁2014 年

上海市野各级体质监测中心尧站渊队冤共为 153 688 名市民

提供体质测试服务袁受测市民体质达标率为 96.8%冶[6]遥
外籍人士认为市民体育参与的态度最好 渊39.66%冤遥

访谈时袁很多外籍人士都对上海市民的体育参与意识和频

率表示惊讶袁 他们发现每天晚上都有很多人在公园走路尧
跳舞进行锻炼袁 美国外教 Troy 说院野每天晚上看到校园里

会有很多的市民来锻炼尧走路袁是件很棒的事遥 冶
外籍人士对于老年人的运动态度有很深的印象袁美国

人丹尼说院野我经常看到许多老年人在广场或是公园跳舞尧
打太极非常有趣袁而在美国袁人变老的时候选择等待死亡遥
还有他们对羽毛球的热情也比较大冶遥 芬兰瑜伽教练 Inka

Tuononen 评价道院野你们有许多运动器械袁 但经常是老人

去使用那些袁而且老年人相当疯狂遥比如说你去地下街道袁
像那种隧道一样的地下街道袁你会看到也许有个老年人在

那锻炼遥这场景在芬兰是看不到的袁但在中国袁人们会在街

道上或者其他什么地方锻炼身体遥 冶来自博茨瓦纳的安东

尼也觉得老年人的运动态度非常认真院野实际上和我的家

乡相比,其实我觉得中国的老年人真的对待他们的健康很

认真尧很严肃袁因为在我家乡袁老人在 60 岁左右袁他们就会

说他们老了袁不能做运动袁只是想坐下来遥 冶
而美国人黛比在校园里看到大学生对于体育锻炼的热

衷院野从我在上海生活的这一小段时间里袁我观察到越来越多

的大学生非常热衷于跑步或一起做一些运动等等遥到现在为

止袁上海市民对很多运动都非常有兴趣袁尤其是大学生冶遥
关于广场舞这一独具中国特色的运动形式袁外籍人士

也非常感兴趣遥芬兰的 Inka 的感受是院野一百多人一起钥那

真是相当疯狂遥跳广场舞是中国特色遥冶日本留学生菊地贵

志说院野上海市民总体而言对体育运动还是比较重视的遥平
时在这所学校里可以看到许多普通市民一起进行体育锻

炼袁我认为这是一件很棒的事情遥 许多中年妇女聚集在广

场上一起跳舞噎噎在跳广场舞的时候袁 无论你是哪国人袁
都可以参与进来袁并焕发出无限的活力袁这光景在日本是

上海建设全球著名体育城市的国际准则
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几乎没有的袁所以刚来中国看到广场舞的时候我是非常惊

讶的遥 不过让我感触最深的应该是相较于中国人而言袁日
本的叔叔阿姨们并没有这么多的运动时间冶遥 有些外籍人

士提到在他们国家女性能参与的运动项目很少袁觉得对女

性来说广场舞是一项非常好的运动形式袁有些外籍人士不

仅自己参与过袁 还鼓励自己的母亲也参与广场舞的运动

中遥来自毛里求斯的留学生阿尼莎说院野我妈妈非常喜欢广

场舞遥她来过中国 4 次袁总喜欢去五角场看别人跳广场舞袁
还总是希望我可以教她袁因为回到家乡后袁我们没有广场

舞可以跳冶遥 泰国人林伟大院野很好玩袁有时候也想加入遥 大

部分是老人在跳袁他们不跳的话身体会不好遥冶来自英国的

外教 Alan 认为院野参与广场舞的人想保持健康袁 想与朋友

社交遥 做些既锻炼又不花钱的运动袁对于这些年纪大的女

士来说是挺好的也是挺可爱的事遥我认为你们该看到他们

真正感兴趣的袁这样你们才可以发展该体育袁让人们更加

积极遥 这是最重要的遥 冶

在调查中袁很多外籍人士提到了对上海体育文化没有

具体的概念遥 罗马尼亚网球教练 Raul 曾在西班牙工作 13

年袁 他认为院野对于上海的体育袁 我并没有太多的印象袁也
许这儿有几支不错的足球队袁但在我们外国人眼里袁我们

只知道一些在上海举办的大型赛事袁像 ATP 和钻石田联袁
但我们对上海体育真的没什么概念袁你看袁就算我们知道

有一些出名的体育明星是上海的袁但他们也不能反映出上

海体育的发展情况遥 冶英国外教 Alan 也认为院野个人而言袁
我能想象上海如举办奥运会袁将会非常成功遥 但作为能举

办这样赛事的城市袁 需要有自己的显而易见的历史性尧文
化性的符号遥 也许上海在这方面还很年轻袁找不到自己的

定位袁不像北京遥 冶

来自马达加斯加的足球教练 Fanatenako 说院野我现在

在中国我知道姚明尧刘翔遥 但是我来到上海之前知道他们

是中国人袁来到上海才知道他们是上海人遥 或许这就是上

海需要提升的地方袁因为他们渊上海冤正在创办体育名城袁
这样的宣传是远远不够的遥 冶

美国人丹尼是个武术迷袁曾经是个棒球运动员袁他对

健身房中一些不好的行为提出了意见院野有部分人在场馆

内吸烟袁大声谈话遥在美国这样是会被赶出去的遥最常见的

事情是总会有人一边玩手机一边运动袁 这在美国不常见遥
因为如果你玩手机会有一些人来提醒你专注运动遥 冶芬兰

瑜伽教练 Inka 提到院野有些市民去健身房就是为了说明他

们去过健身房了袁拍几张自拍照就完了袁甚至有人在健身

房一边锻炼一边吃冰激凌遥 你会在健身房看到一些现象袁
有些人袁因为我每天都去健身房袁就会看到有些人是真正

享受做运动袁然而有些人边看 iPad 边在跑步机上走袁然后

拍个照遥 来上瑜伽课袁秀秀你的鞋子然后拍个照遥 冶

这个问题是很多外籍人士提到的问题遥 美国外教

Brandon 认为得到相关的体育信息是他最大的问题遥 他说院
野我常常在网上查找信息袁因为对我来说在这之外去获取信

息并不是一直都十分简单遥冶他希望野如果有些地方袁类似于

网站或其他什么袁可以是中文袁也可以是英文袁可以提供全

面的尧实时更新的袁所有相关信息袁会是非常不错的冶遥 英国

外教 Alan 也提到院野上海的一些地方器材和设施都很棒袁但
是找些可以运动的场馆对于外国人来说是非常困难的袁如
果你不住在社区的话袁你就不知道该去哪里运动遥我没什么

机会去打羽毛球和网球袁 因为对外国人来说找场馆是挺困

难的遥冶美国人丹尼提到外籍人士对本市公共体育信息的了

解不多袁 主要是公共体育服务信息渠道不畅通袁 无论是赛

事尧 场馆的使用还是体育购物方面的公共信息还是缺乏多

种语言的发布袁这样让许多外籍人士感到不便遥他说院野如果

我知道上海国际马拉松比赛袁我今年会花些时间去参加袁至
少我会去看一次袁但我不知道它遥我只是看到许多人从马拉

松比赛结束回家才发现到遥 所以我希望对于这些赛事有更

多的广告宣传遥作为一个外国人袁我只能偶尔看见有关这些

赛事的信息袁或者是从朋友那儿听到消息遥 冶

首先袁 培养市民的体育认知要从小抓起遥 英国学生

David 认为院野在体育重要性认知方面对市民的教育遥 我的

意思是那些机构袁比如学校袁可以在学生年纪很小的时候

教育他们进行些体育项目遥习惯和能力是可以从小时候培

养的遥 冶美国外教 Brandon 认为院野我认为把不同的设施安

放在周围近点的地方会很好袁这样孩子们就可以有更多的

使用这些体育设施的机会袁 这也会帮助他们更加喜爱运

动袁也让他们变得更健康遥如果政府真的投入其中的话袁如
果他们能让更多体育设施为人们所用的袁也许需要更多的

体育设施袁费用更低袁不那么拥挤的话袁这也会更便于家长

让他们的孩子去从事这些事情遥 冶
网球教练 Raul院野第一是应该让更多的市民以一种比

较轻松的方式加入到体育中来遥父母应该能在不被增加过

多的经济负担的情况下袁让孩子加入到体育运动中来遥 目

前上海人群的体育消费算是很高的袁这直接将一群人排除

在体育之外袁一些大型体育赛事的门票也很贵袁像我有时

候就是宁愿在家看直播袁也不愿去比赛现场看比赛袁票价

太高了遥 第二我想说的是在西班牙袁有更多的人随时准备

加入运动中来遥其实中国与西班牙的体育差距并不在于基

础设施尧体育馆这些东西袁而在于人们对体育概念的认知

以及体育方面的知识遥 就拿网球来说吧袁西班牙人民往往

对网球知识很是了解袁而不是仅仅局限于一两个知名的网

球运动员袁从他们身上你能获得很多关于网球知识方面的

信息袁从这方面来说袁中国热爱体育的人应该多出去看看袁
看看外面体育的发展袁 因为各地的文化都是不一样的袁也
许接触不同的文化更能受到启发袁明白接下来该怎么做遥冶

第二袁 对于该如何去培养市民的体育认识和体育知

识袁外籍人士也给出了不少建议遥 Raul 的建议是院野信息交
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流袁或许你可以用这个词袁比如增加体育交流生的数量袁让
他们出去学习别人的理念袁 交流生能学到更多的东西袁提
高得更快遥事实上袁我来到中国主要并不是为了工作袁我更

希望通过这种类似旅行的方式学到更多的东西袁见更多的

人袁而我选择这是一个值得分享信息的地方袁我获得信息

的方式就是旅游袁接触不同文化遥我对中国很好奇遥当我来

到这袁我发现这里确实有很多值得我学习的地方遥冶西班牙

足球教练何塞也有同样的想法院野你还需要的是去别的国

家看看别的老师是怎么做的遥 然后你就会感到院我可以把

这些带到我的国家遥 我并不认同这里的军事化的做法袁在
西班牙我们用完全不同的方式训练遥现在我提供我自己的

方式去训练袁所有的人在草地上笑着袁人们享受着足球遥 冶
第三袁另一个培养市民体育认知的方法就是通过宣传

吸引更多的市民参与赛事遥美国人丹尼建议院野应该举办更

多的赛事袁 政府该加大宣传力度鼓励更多的市民参与进

来遥 在每周六袁美国的大学里人们会召集一百万人一起观

看一场球赛遥 但是在这儿我觉得没有任何人支持一支队

伍遥上海有着专门的体育大学袁也有很多体育赛事袁但是没

有人知道这些比赛在何时何地举行遥我的意思是说在这儿

政府应该号召更多的人一起参与进来遥 冶
最后袁加强对体育明星的宣传遥 英国外教 Alan 认为院

野我想如果你们能够在体育明星上投些钱袁 让他们真的非

常出名袁定义他们为城市的英雄袁就能把民众的兴趣联系

到体育和时尚袁让人们想参与到这项体育中遥 这也有助于

教育孩子相信自己可以成为自己的英雄遥 冶

英国外教 Alan院上海野需要有自己的显而易见的历史

性尧文化性的符号遥对于上海成为体育城市袁首先需要创立

自己的历史文化袁那么上海会成为一个有血有肉的现代化

都市冶遥
网球教练 Raul 认为院野上海很强大尧很有能力袁并且组

织很棒袁上海有能力做任何她想做的事袁但若上海想做一

些特别的事袁想成为体育名城袁就必须要有自己的特殊之

处噎噎当地市民和政府要找出来袁这是一个重大的任务遥冶

很多外籍人士觉得建设野体育迪斯尼乐园冶是个非常

野酷冶的主意袁他们认为这对于吸引游客尧培养孩子们对体

育的兴趣很有用遥
美国人黛比院野建造一个关于体育的迪斯尼乐园袁里面

有包含体育内容袁体育娱乐袁体育服装尧体育知名人士蜡像

馆袁那太耶酷爷了浴 尤其是如果有很多不同的知名体育人士

作为代表遥 那里的环境很酷的话袁就可以吸引更多的人来

到这个体育迪士尼乐园袁认识更多的来自不同国家的运动

员遥 我想那会很棒袁有益于更多的人学习和享受其中的乐

趣遥 冶日本留学生 Kie院野完全相信这是一个有趣的想法遥 因

为我认为体育本来就包括娱乐遥主题公园可以作为吸引游

客的工具遥体育本来就是吸引人的冶遥美国武术留学生丹尼

认为院野体育迪斯尼有利于孩子培养兴趣袁 但是袁 在美国袁
在孩子二三岁之后袁我们就会把体育教给小孩袁他们的父

母会给他们球让孩子找他们的朋友一起玩袁 但在中国袁我

从来都没有看到过这样的情景遥我从没看见过青少年为了

乐趣参与体育袁他们的父母一直在他们的身后遥 我希望有

更多的孩子是为了乐趣参与体育袁而并不是因为他们想成

为专业运动员或是他们的父母希望如此遥美国孩子在 5 岁

或 6 岁时袁每天都会出去自由玩耍尧锻炼身体冶遥 澳大利亚

人 Patrick 也野觉得还好袁但还是做好宣传袁多吸引人去那

边遥 其实这个对小孩也有很大影响袁但主要问题还是要尽

量吸引他们和父母一起去冶遥
也有个别外籍人士持不同意见袁 韩国留学生柳智允认

为院野我觉得不需要遥娱乐公园就是娱乐公园袁体育公园就是

体育公园袁不应该将两者混合起来遥而且我觉得这样并不好

玩袁没有意思遥 当你想运动的时候你可以去体育馆袁为什么

要去这种公园呢钥去这种娱乐公园就应该是玩袁在那做运动

并不是那么有趣遥冶另一位韩国留学生李亨基也有相反的意

见袁野我觉得也没有这个必要袁 如果中国政府真的想把上海

建造成一个知名的国际体育大都市袁做这种地标性的场所袁
不如去做一些为人民服务的事情袁 让那些普通老百姓可以

去体验的场所遥 因为上海除了本地人外袁也有很多外地人遥
那些来上海打工的外地人袁 他们的生活条件肯定不如当地

人袁所以也没有太多的钱愿意花在这些体育娱乐的地方遥 冶
建设一条野体育街冶袁里面有专门的体育办公大楼和体

育用品等来吸引国际机构尧组织和公司入驻上海袁对此外

籍人士的意见不太统一遥 有些外籍人士非常同意袁日本留

学生 Kie 认为野这是上海的一件必须要做的事遥 上海已经

是一个国际大都市袁国外的人很容易到这儿来遥 如果上海

有这些机构或是组织袁 这是件好事冶遥 芬兰瑜伽教练 Inka

也觉得是个好主意袁野我认为袁 在某种程度上来说袁耶体育

街爷是个很不错的主意遥 人们能够介绍某些东西袁比如袁耐
克的鞋子袁你可以在跑步机上多测试一番袁然后看看这鞋

子合不合你的脚遥 所以袁我认为袁像这种袁如果有公司渊在
体育街冤入驻了袁那么他们就能够帮助消费者了解体育冶遥
韩国留学生李亨基认为 野我觉得建体育一条街是比较好

的袁比建立一个地标性的综合体育场所要好袁会更实用冶遥
但韩国留学生柳智允认为没有必要院野因为上海已经

有很多的卖体育用品的店或者商场了袁不需要再建这样的

街区了遥 冶澳大利亚人 Patrick 也认为院野没有必要吧遥 因为

其实有一些像迪卡侬这样的店袁还是很方便的遥 而且在淘

宝上也可以买到遥 冶

日本留学生 Kie 认为为了建设全球著名体育城市袁
野首先是设施和管理应该得到改善遥 我认为上海已经有许

多设施了遥新的设施很好袁但是旧的设施也应该多被使用遥
不是每个人都有机会使用健身器材遥 这不是很好遥 在不久

的将来袁应该好好提高设施的管理遥 冶

举办奥运会袁大多数外籍人士认为这是在建设全球著

名体育城市中也应该做的袁而且上海也有能力做袁上海建

设全球著名体育城市最为重要的是通过这种大型体育赛

事宣传城市遥越南人范玉灯就是这样认为的袁野从一个外国

人的角度来说袁上海确实是一个国际大都市遥交通方面袁地

上海建设全球著名体育城市的国际准则
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铁公交很齐全遥人民的素质很高袁适合举办国际性运动会遥
北京的鸟巢尧水立方是专门的运动村袁上海应该建新的奥

林匹克公园或运动村袁吸引和方便更多游客遥 在建设国际

性体育都市的路上袁多申办赛事更好遥 在国际上提及自己

的荣誉袁让更多人知道上海遥冶 英国学生 David院野在上海有

很多外国人袁他们对奥林匹克也很感兴趣遥 上海有很多酒

店尧大型比赛场馆和足够的经费遥 所以我认为上海可以做

得像北京一样好遥 冶 罗马尼亚网球教练 Rual院野上海是一座

很大的城市袁有着先进的场馆与设备袁经济能力也很强袁一
些规模和经济能力比上海弱的城市都已经举办了这些综

合性运动会了袁上海绝对不比他们差袁并且上海绝对有能

力轻松完成奥运会的举办冶遥 英国外教 Alan 认为野上海每

年都有很多体育赛事袁像是网球大师赛袁甚至足球方面也

做得不错袁上海如举办奥运会袁将会非常成功遥 冶
也有外籍人士认为比赛还可以提升体育环境和市民的

参与度遥 越南的武先生院野上海政府要有计划地申办大型国

际赛事袁例如奥运会尧亚运会等遥 通过这个赛事可以建造很

多新的体育场尧体育馆袁同时还能鼓励市民参加锻炼身体遥 冶
还有外籍人士认为申办奥运会也要为奥运会后对奥

运遗产的利用做好准备遥美国人丹尼认为院野我知道广州和

北京举办过类似的比赛遥 上海和这些城市相比更具现代

化袁人们的思想也更现代化袁我认为上海能做得很好遥但是

这些城市存在一些问题遥 它们有很大的场馆袁但没有使用

它们袁游泳池也是这样遥在亚运会之后袁有许多建筑没有被

利用袁也没有人住在里面遥举办奥运会很好袁但如果准备好

在比赛之后该如何利用它们那就更完美了遥 冶

首先袁空气质量要改善遥 芬兰瑜伽教练 Inka 认为她虽

然很喜欢跑步袁可是她不会参加上海马拉松赛袁因为野马拉

松袁首先我不会在这跑遥 我认为这里污染严重袁不适合跑

步袁所以这是个障碍遥 污染袁确实是个大问题遥 冶意大利人

精灵院野一个建议就是空气袁空气太脏了遥 比如说袁一个练

田径的袁他怎么训练钥 污染太多了袁对肺脏好吗钥 你愿意参

加跑步比赛吗钥 然后每天训练吗钥 你愿意吗钥 我不愿意遥 冶
泰国拳击手 GAO院野上海的空气不好袁我出去跑步袁会觉得

很累遥 冶日本留学生 Kie院野因为现在空气质量不好袁我选择

待在室内遥 如果空气质量不好袁 一些人是不会出去锻炼

的遥 冶美国人丹尼院野我认为空气并不是很好袁这也就是我

不跑步的原因遥 冶
其次袁建设健身步道和自行车道遥韩国人柳智允最喜欢

的运动是骑自行车袁 他对于目前用于健身的自行车道有些

意见袁野我觉得真的很糟糕遥 第一袁真的太危险了遥 马路上有

很多的车袁 而且很多人都不注意交通规则袁 甚至不理交通

灯遥 第二袁有些路面并不平整袁坑坑洼洼的遥 冶美国人黛比院
野对于跑步者来说袁会因为环境适宜而更加放松遥 因为有时

候当我在跑步时会因为有很多的汽车和人骑摩托车而感到

十分痛苦冶遥美国人丹尼也认为野这里的交通非常拥挤袁当司

机看到你的时候他并不会减速遥我试过几次晨跑袁但我发现

那太危险了遥上海有必要建设健身步道袁以满足百姓的健身

需要袁因为做的不足袁所以很有必要遥无论是健身还是运动袁

都需要一个轻松愉快的环境袁去享受这个过程冶遥 韩国留学

生李亨基建议院野在汉江附近也有很多自行车骑行道尧 人行

道袁还有很多小公园遥 如果外滩有这种设施会很好遥 冶

与国际其他体育城市相比袁上海缺乏具有国际影响力

的运动队伍或者职业俱乐部遥关于职业俱乐部对城市的影

响袁日本留学生 Kie 认为院野职业俱乐部会吸引人们参加体

育活动遥日本的足球俱乐部会推广足球项目来增进城市与

城市之间的关系遥 这是它们的目标和责任遥 冶
越南人武先生院野职业俱乐部对城市有一些影响遥能提

高体育职业的程度袁在比赛的时候能得到好成绩可以鼓励

群众锻炼身体袁让政府和投资家继续投资遥 提高城市体育

的地位遥 我只知道上海申花俱乐部袁但还没看过它们的比

赛遥上海的职业俱乐部对上海建设体育名城的影响很大遥冶
来自澳大利亚的模特 Patrick 认为院野我觉得可以影响

到别人对运动的想法袁特别是小孩袁如果他们在俱乐部里

有一个偶像袁就会对这项运动比较感兴趣遥 而且他们小时

候还会说着这个人的名字袁说我未来要像他一样遥 冶
英国外教 Alan 认为院野这些俱乐部对帮助民众建立兴

趣是非常重要的遥 冶
日本留学生菊地贵志院野上海的职业足球队好像是有

3 支队伍院申花尧东亚尧申鑫遥 此外上海还有冰球队袁每年来

自中国尧俄罗斯尧日本尧韩国 4 国的球队都会来上海进行比

赛遥 即使我现在还没有观看过类似的体育比赛袁但有机会

我一定会去遥职业体育俱乐部可以提升一个城市的体育水

平袁而且对于很多孩子而言袁成为一名职业体育运动员是

他们一直以来的梦想袁所以积极发展职业体育俱乐部可以

提升整个国家的体育水平遥 冶

根据对在沪外籍人士的调查和访谈袁以及他们对于上

海在建设全球著名体育城市方方面面的看法和建议袁上海

应站在建设全球著名体育城市的高度袁 除了做好硬件建

设袁继续发扬海派体育传统外袁还要吸收国际体育先进的

体育文化袁基于国际著名体育城市的要求袁努力打造全球

著名体育城市的体育文化特性袁同时具有中国特色尧海派

特色袁建设具有中国特色的海派全球著名体育城市遥

市民体育素养是体育城市文化的体现袁也是城市体育

精神最直接尧最真实的反映遥 培养体育文化自觉不仅是对

文化客体存在形式的自觉袁更是对人作为文化主体对于自

身的自觉遥建设上海全球著名体育城市需要拥有相适应的

上海市民的体育文化自觉遥上海市民体育文化形象需要与

上海全球著名体育城市相匹配袁 具有丰富的体育赛事知

识袁要能看得起袁看的懂袁并且具备适当的体育礼仪袁展现
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出良好的体育素养遥 政府需要加强体育宣传袁培养市民体

育意识袁从小抓起袁注重学校体育教育袁让孩子们从小就可

以接触到正规的体育教育袁从而培养体育可持续发展的根

基袁从而全面提高市民体育素养遥
提高城市竞技体育的可持续发展能力袁打造具有国际

影响力的职业俱乐部袁吸引尧聚焦世界优秀运动员袁并能够

对世界各国产生辐射和影响遥同时也可以对上海的青少年

产生引领作用遥

首先是在体育信息宣传方面袁要成为上海全球著名体

育城市袁在语言服务方面要先行遥 外籍人士对本市公共体

育信息的了解不多袁主要是与公共体育服务信息渠道不畅

通有关袁无论是赛事尧场馆的使用还是体育购物方面的公

共信息都缺乏多种语言的发布袁 许多外籍人士感到不便遥
建议将公共体育服务信息可以和城市的公共服务信息结

合起来袁使用多语言尧多渠道的形式为国际人士提供服务遥
其次袁自行车道尧休闲步道等需要改进袁空气质量也需

要改善袁让更多的人可以在一个愉快的环境里锻炼遥
另外袁建设体育城市袁还应注重从小培养市民的体育

运动习惯袁在公共体育设施中增加儿童体育运动的场所或

者建设体育迪斯尼乐园袁也会是个好办法遥 在行政管理方

面袁简化和方便行政手续袁例如建设体育一条街袁方便国际

公司行政事务办理袁以及方便体育消费遥
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单袁而蹴鞠之衰微在于其过程过于琐碎袁而两者的共同短

板在于法系理性的品质低下遥
英式足球之所以很快传播到世界各地袁主要原因还在

于其原始的野蛮性和规则的严明性的高度统一袁其规则的

超前性几乎可以决定项目本身的先进性遥从资本主义法系

的初期觉醒开始袁英国人就将以契约为核心的公司法当作

一种新型社会制度的起点袁而由英国人主导的公司化的经

营方式也加速了英国足球的现代化转型遥英国的公司制度

对现代足球的传播影响很大遥 野作为早期发达的资本主义

国家袁英国的公司法是比较完善的袁对股东权益的保护也

比较彻底遥 冶 [1]强大而先进的契约法构成了大英帝国的法

系的主体袁 而这样的法系成为传输其足球文化的法理依

据袁因此袁英式足球在全世界的传播从始至终经都较为顺

利袁英式足球规则精明而合理袁到处闪现着人性的光芒袁接
受者和传输者在获得其游戏性的愉悦感的同时袁还可以自

然而然地接受其中严明的法制思想遥

足球是球类项目中的一种特殊的品类袁以英式足球为

代表的现代足球及其文化体系之所以能够风靡全球袁主要

在于其中所蕴含的自然均衡的文化原理遥现代足球将人性

之恶尧规则之善尧结构之美融汇在一起袁借以构成一种符合

进化论法则的游戏形态遥以脚踢击球类的游戏在全世界各

地生发袁最终却由英国人对其做出了规则化的处理袁并借

助英国强势的工业和文化产品的传输渠道推广到世界各

地遥 足球在传播的过程中营造出数不胜数的传奇尧传说和

故事袁足球史学家们将其归结为一种集束性的原则遥 足球

的多源说体现出各民族的人对足球的爱好的相似性袁而英

式足球对世界的扩张则展示出规则足球尧法系足球尧人性

足球的无穷张力遥

[1] 周枫 .英国足球风云[M].南昌 :百花洲文艺出版社 ,2000:43-

44,43.

[2] 杨改生袁周珂袁史友宽等.超越与梦想院现代竞技体育项目优

势转移现象研究[M].开封:河南大学出版社,2009:114.

[3] [英]莫瑞 .世界足球史话[M].郑世涛译 .北京 :光明日报出版

社,1998:114,31-32,33,16-17,92,46,46,47,47,125,41,14,16,3,

211,13-14,12-13,10.

[4] 张洗星.绿茵王朝院大连足球百年史话[M].沈阳:春风文艺出

版社,2003:4.

[5] [德]黑格尔.历史哲学[M].王造时译.北京:三联书店,1956:135.

[6] 杨改生袁周珂袁史友宽:超越与梦想要要要现代竞技体育项目优

势转移现象研究[J].体育文史,1999(5):59,59.

[7] [乌拉圭]爱德华多窑加莱亚诺.足球往事院那些阳光与阴影下

的美丽和忧伤[M].张俊译.桂林:广西师范大学出版社,2010:7.

[8] 肖进勇袁游海燕.辉煌的世界第一运动院足球的昨天尧今天和

明天[M].成都:四川教育出版社,1993:5-6,6.

[9] [瑞典]比约恩窑埃克布洛姆主编.足球[M].陈易章等译.北京:

人民体育出版社,2003:1,1,18,1.

[10] 许义雄.运动世百科事典 附 84 年版运动纪录[M].台北:天工

书局,1984:79.

渊责任编辑院陈建萍冤

渊上接第 27 页冤
33


